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Яна Яновская. В наши дни СМИ нужна немалая смелость, чтобы открыто и честно писать 

о том, что происходит во власти. О том, как проводят выборы, как повышают явку, 

используя в том числе и административный ресурс. Чиновникам разных уровней удобна и 

выгодна та информация, которая характеризует власть лишь с положительной стороны, и 

не поднимает актуальных, злободневных вопросов. 

 

Позиция редакции по данному вопросу – открыто и честно рассказывать читателям, что на 

самом деле происходит. Не замалчивать моменты злоупотребления чиновниками 

должностными обязанностями, наличие в их действиях (бездействиях) признаков 

халатности. Газета «Парма Новости» единственная в округе, и одна из немногих в крае, 

которая рассказывала читателям о неправомерных действиях, о допущенных нарушениях. 

Не боится публиковать мнения и комментарии оппозиционных политиков. 
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учредитель газеты «Парма-Новости»                                                Я.В.Яновская 
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# Мнение

Впервые неведомый мне 
фрукт я увидела в Индонезии. 
На шведском завтраке в ре-
сторане гостиницы аппетит-
но красовалась всевозможная 
разноцветная нарезка: ябло-
ки, арбузы, ананасы и всё та-
кое. Тут же был он – непонят-
ный розовый фрукт с какими-
то корявыми наростами на 
шкурке и белой с чёрными 
маковыми крапинками мяко-
тью внутри. Я взяла именно 
его – ну интересно же, что за 
непонятное лакомство с не-
известным названием и вку-
сом? Сижу за столиком, режу 
ножом на небольшие кусочки, 
ем. Вкус уже не помню – про-
шло с этого момента более 
10 лет уже, помню лишь, что 
не противно, и прям восторга 
«Вау!» – тоже не было. Фрукт 
и фрукт… И тут я вижу, как за 
соседним столиком с таким же 
фруктом на тарелке усажи-
вается статный мужчина. При 
костюме, при галстуке, глад-
ковыбритый и в начищенных 
туфлях – явно, что всё это не 
дешёвое, включая исходящий 
от него тонкий аромат парфю-
ма. И вот этот самый «доро-
гой» мужчина маленькой де-
сертной ложечкой выгреба-
ет из розовой кожуры белую 
в крапинку мякоть и ест лишь 
её. Даже сейчас, вспоминая, я 
чувствую себя неловко. Тогда 
же я готова была провалиться 
сквозь землю, сгорая со сты-
да, чувствуя себя бестолковой 
невежей, коровой – жующей 
арбуз вместе с коркой. По-
том я стала себя успокаивать 
– многие же и яблоки едят 
без кожуры, так что, может, и 
не такой это конфуз. Да и вот 
киви я сама всегда ем с кожу-
рой – ну нравится мне так! 
Приехав домой (в то вре-
мя интернет за границей по-
зволить я не могла себе), я 
первым делом загуглила, что 
это такое было: тропический 
фрукт, который растёт на раз-
ных видах кактусов – пита-
хайя, также известная как пи-
тайя и земляничная груша, 
ещё её называют драконьим 
фруктом из-за цвета и шипов-
наростов. К моему облегче-
нию, есть её со шкуркой, ока-
зывается, тоже можно, если 
она очень хорошо вымыта. 
Сегодня питахайю можно лег-
ко купить в Кудымкаре. И я ку-
плю на Новый год – чтоб вкус 
понять.  

Про конфуз 
и тропический 
фрукт

В Косе сорвались выборы главы
# Политика. В четырёх муниципалитетах Коми-Пермяцкого округа заканчивается срок полномочий глав. 
И если в Юрле, Кочёво и Гайнах ещё идёт или даже не начат приём документов от кандидатов, то в Косе конкурс уже 
не состоялся: не нашлось необходимого количества претендентов. Не подала документы даже исполняющая обязанности 
главы Светлана Захарченко, кандидатуру которой поддерживала краевая власть. В чём дело – выяснила Яна Яновская

ЯНА ЯНОВСКАЯ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

ОБСУДИТЕ ЭТУ ПУБЛИКАЦИЮ
НА НАШЕМ САЙТЕ

PARMANEWS.RU

На неделе – оттепель и гололёд

На большей части Европейской 
территории России установится от-
тепель, сообщает meteo59.ru. Урал 
не станет исключением. Темпера-
тура воздуха в Пермском крае на 
неделе в основном около –1°С, 
что на 8-9 градусов выше клима-
тической нормы. В четверг начнут-
ся изменения в условиях погоды, 
которые в полной мере проявятся 
в предстоящие выходные. Осад-
ки на неделе вновь в смешанной 

фазе: снег, мокрый снег, дождь, 
не исключён ледяной дождь. Вви-
ду таких погодных условий стоит 
ожидать гололёд и гололедицу. В 
основном осадки небольшие, уме-
ренные только в отдельных райо-
нах. 
В среду, 4 декабря, облачно, не-
большие осадки (снег, мокрый снег, 
дождь), по востоку и северу в от-
дельных районах умеренные осад-
ки (снег, мокрый снег, дождь), ме-

стами гололёдно-изморозевые от-
ложения. Температура воздуха но-
чью –5…0°С, днём –3…+2°С. Ветер 
юго-западный, 4-9 м/с.
В четверг облачная погода, неболь-
шой снег, местами умеренный снег, 
в отдельных районах гололёдно-из-
морозевые отложения. Температу-
ра воздуха ночью –6…–1°С, днём 
–7…–2°С. Ветер северо-западный, 
3-8 м/с.
В пятницу облачно с прояснения-

ми, преимущественно без осадков, 
местами в районах гололёдно-из-
морозевые отложения. Температу-
ра воздуха ночью –13…–8°С, днём 
–10…–5°С. Ветер западный, севе-
ро-западный, 1-6 м/с.
В выходные, предварительно, под 
влиянием антициклона похолода-
ние продолжится. В ночные часы 
–15…–10°С, при прояснениях в ни-
зинах до –18°С, днём –12…–7°С. 
Преимущественно без осадков.

Косинская 
террито-

рия на карте Ко-
ми-Пермяцко-
го округа в этом 
году выделяется 
политическими 
встрясками. Сна-
чала в отставку 
ушёл глава Ви-
талий Засухин, 
теперь не состо-
ялся конкурс по 
выбору нового 
главы

рия на карте Ко-
ми-Пермяцко-
го округа в этом 
году выделяется 
политическими 
встрясками. Сна-
чала в отставку 
ушёл глава Ви-
талий Засухин, 
теперь не состо-
ялся конкурс по 
выбору нового 
главы

Фаворитом несо-
стоявшихся выбо-
ров была исполня-
ющая обязанно-
сти главы Косин-
ского округа Свет-
лана Захарченко 
– её поддержива-
ли краевые вла-
сти. Против её 
кандидатуры – 
местная оппози-
ция. В итоге Свет-
лана Захарченко 
не заявилась на 
участие в конкур-
се. ФОТО: КОНСТАНТИН 

СЕДЕГОВ, АРХИВ «ПН»
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В Косе сорвались выборы главы
 # Политика. В четырёх муниципалитетах Коми-Пермяцкого округа заканчивается срок полномочий глав.  

И если в Юрле, Кочёво и Гайнах ещё идёт или даже не начат приём документов от кандидатов, то в Косе конкурс уже  
не состоялся: не нашлось необходимого количества претендентов. Не подала документы даже исполняющая обязанности 
главы Светлана Захарченко, кандидатуру которой поддерживала краевая власть. В чём дело – выяснила Яна Яновская

6 декабря в Косе депутаты должны 
выбрать главу – эта дата определе-
на в объявлении о проведении кон-
курса. Но конкурс не состоится, по-
скольку документы на участие при-
нёс лишь один кандидат – местный 
предприниматель и депутат Алек-
сандр Мартынов.
– Не менее двух кандидатур долж-
но быть, – объясняет председатель 
Косинской думы Татьяна Голева. – 
Никто не ожидал такого поворота 
событий, я думала, как минимум 
две кандидатуры всё равно будут. 

КТО МОГ. Кандидатурой № 1 долж-
на была стать Светлана Захарченко 
– исполняющая обязанности главы 
и человек, которого в администра-
ции края видят в этой должности. И, 
скорее всего, её бы поддержали и де-
путаты, большинство из которых от 
партии «Единая Россия» и работают 
в бюджете. При этом в Косе есть и 
оппозиция, настроенная негативно.
– Там практически все подряды бюд-
жетные обеспечивает местный пред-
приниматель Павел Щапов, – рас-
сказывает наш источник из поли-
тических кругов. – Дороги строит, 
объекты разные, поставку продук-
тов питания, а все акты подписывает 
Захарченко и, видать, где-то нару-
шения есть. Заявления в прокурату-
ру и следственный комитет написа-
ли. Щапов большое влияние имеет, 
и через него и грозили, и просили, 
чтоб она (Захарченко – прим. авт.) 
документы не подавала.
18 сентября местные жители дей-
ствительно направили заявления 
в прокуратуру, следственный ко-
митет и копию губернатору края 
с просьбой провести проверки и 
оценить законность действий ад-
министрации Косинского округа в 
части проведения аукционов и вы-
полнения работ: благоустройство 
спортивной и досуговой площад-
ки в Кордоне, строительство дороги 
в деревню Кривцы, ремонт дороги 
одной из центральных улиц в Косе. 
Как рассказывает наш источник, для 
обустройства зоны отдыха на пло-
щадке песок брали в километре от 
площадки на берегу реки Коса, а в 
сметной документации на это зало-
жено около полумиллиона рублей 
– привоз песка с лицензированно-
го карьера с Усть-Зулы.
– Получается, что затрат этих не 
было, – рассказывает наш источ-
ник. – И сам песок бесплатно брали, 
и транспортных расходов не было, 
деньги в кармане предпринимате-
ля остались. Администрация же это 
видела, но никто ничего не пред-
принял. Пусть бы и так, но раз день-
ги остались – можно было оградить 
площадку на эту сумму. Забора нет, 

коровы ходят и, извините, лепёш-
ки оставляют, дети играть не мо-
гут. Если администрация знала, что 
деньги остались, можно же было вне 
сметы улучшение сделать.
Аналогична ситуация и со строи-
тельством дорог – привозной ще-
бень одной фракции был заменён 
другим и местным. 
– Администрация заведомо знает, 
что в Чураках нет никакого карье-
ра, а в смете закладывает привоз 
щебня определённой фракции от-
туда, – продолжает наш источник. 
– Щапова тут даже жалко – он рабо-
ту выполнил, дороги сделал, а адми-
нистрация, уже, видимо, понимая, к 
чему дело идёт, контракт с ним рас-
торгла и ничего ему не заплатила. 
Есть и второй момент, почему Свет-
лана Захарченко отказалась от уча-
стия в конкурсе: до сих пор рассле-
дуется уголовное дело в отношении 
неё по факту приёмки домов для де-
тей-сирот, а в пакете документов 
должна быть справка о наличии (от-
сутствии) судимости и (или) факта 
уголовного преследования либо о 
прекращении уголовного пресле-
дования по реабилитирующим ос-
нованиям.
– Формально, конечно, она могла 
взять справку, она не судима, обви-
нения нет, – говорит один из бывших 
депутатов. – Но в справке же будет 
указано, что она подозревается в 
нарушении законодательства ан-
тикоррупционной политики. И как 
комиссия к этому отнесётся? 

КТО ЕЩЁ. Единственный заявив-
шийся кандидат – Александр Мар-
тынов, от комментариев по поводу 
возникшей ситуации отказывается:
– Занимаюсь своей работой, по-
литику не обсуждаю, моё решение 
заявиться, – немногословен Алек-
сандр Мартынов. 

ЧТО БУДЕТ. Часть депутатов счи-
тают, что перенос выборов может 
негативно сказаться на муниципа-
литете: «Печально, что сам район 
самый маленький, и самые большие 

проблемы – сами подумайте, что мо-
жет быть», «Нет хозяина у террито-
рии, присоединят туда, где он есть».
Наш источник в краевом правитель-
стве такие предположения отмета-
ет, утверждая, что вопрос по пово-
ду объединения северных районов 
в ближайшее время не рассматри-
вается и в планах не стоит – впере-
ди сейчас выборы губернатора, а за-
тем краевого Заксобрания.

КТО МОЖЕТ. Что касается Косин-
ского округа, то сейчас в крае прора-
батывается вопрос по поводу под-
держки в качестве главы ветерана 
МВД Руслана Аблемитова, который 
был заместителем начальника Ко-
чёвского ОВД.
– В последний момент не успевал, 
– объясняет своё неучастие в кон-
курсе Руслан Рифатович. – В сле-
дующий раз обязательно заявлюсь, 
хотя ещё неизвестно, когда это бу-
дет. Я сам родом с Кордона, родите-
ли там живут у меня. Меня в боль-
шинстве все знают, напрямую я ни 
с кем из депутатов не разговаривал 
– поддержат или нет, но, если дру-
гих кандидатов не будет, думаю, 
поддержат. 
Есть и ещё один вероятный кандидат 
– депутат Илья Никонов, бывший 
председатель Чазёвского сельского 
поселения, «местные элиты его под-
держивают». Будет ли он участво-
вать – пока неизвестно, связаться с 
ним не удалось.

«ЛЮДИ РАБОТАЮТ». В начале 
следующего года пройдут выборы 
в Юрле, Кочёво и Гайнах. По имею-
щейся информации, все действу-
ющие главы будут участвовать в 
конкурсе, и краевая власть их под-
держивает:
– Люди работают, свою работу зна-
ют, показатели и планы выполняют, 
выборы достойно провели, никого 
менять не хотят, – говорит наш ис-
точник. 

В Кудымкар доставили новогоднюю ёлку

 # СВО. Стало известно  
о гибели ещё троих мужчин

 # ЭКОНОМИКА. Пермский 
госуниверситет представил 
проект развития Коми-
Пермяцкого округа

Дерево было срублено 
неподалёку от села Ёгва. 
Путешествие ели в город 
заняло около полутора 
часов. Установили символ 
Нового года на городской 
площади 28 ноября.
В этом году ёлка выше, 
чем обычно. Местные 
власти сообщают, что её 
высота составляет 17 ме-
тров. Однако рабочие, 

О геройски погибшем уроженце посёлка Чуртан Гайнского окру-
га, 49-летнем Викторе Матвееве сообщает глава Елизавета Шалгин-
ских в соцсетях. 30 июля, в районе населённого пункта Зализное, 
при выполнении боевых задач Виктор Матвеев находился в штурмо-
вой группе, которая одна из первых прорвала хорошо укреплённую 
оборону противника. В ходе боестолкновения во вражеских окопах 
смог уничтожить до четырёх человек живой силы врага. Перемеща-
ясь между вражеских позиций, обеспечивал плотный заградитель-
ный огонь по противнику, не давая вести прицельную стрельбу по 
союзным военнослужащим. Противник применял квадрокоптеры 
со «сбросом» для уничтожения наступающих союзных подразделе-
ний. Вследствие очередного сброса Виктор Матвеев получил множе-
ственные осколочные ранения. Простились с погибшим 29 ноября в 
здании клуба посёлка Чуртан.
В ходе СВО погиб 39-летний житель Юрлинского округа Алексей Те-
тюев, сообщают местные власти. Простились с погибшим 3 декабря в 
Юрлинском КДЦ.
В ходе СВО погиб житель Кудымкарского округа Максим Бразгин, со-
общает администрация. Простились с погибшим 3 декабря в Кудым-
каре.
Число известных случаев гибели уроженцев и жителей Коми-Пер-
мяцкого округа в ходе СВО увеличилось до 215.

ФОТО: ВК, СТРАНИЦЫ АДМИНИСТРАЦИЙ ЮРЛИНСКОГО, КУДЫМКАРСКОГО ОКРУГОВ, ЕЛИЗАВЕТЫ 

ШАЛГИНСКИХ

Выездная сессия стратегического проекта Пермского университета 
«Устойчивое развитие Верхнекамья и северных территорий» состо-
ялась в Кудымкаре. Команда ректората и деканы четырёх факульте-
тов – географического, историко-политологического, экономическо-
го и философско-социологического во главе с ректором ПГНИУ Иго-
рем Германовым и управленцами Коми-Пермяцкого округа выбирали 
лучший способ для преодоления вызовов территории. Об этом сооб-
щают в Министерстве по делам Коми-Пермяцкого округа со ссылкой 
на университет.
В ПГНИУ напоминают, что в 2025 году исполнится 20 лет как Коми-
Пермяцкий округ стал частью Пермского края: «Его жители смогли 
сохранить уникальную идентичность, культуру и язык при продолжа-
ющемся несколько десятилетий сокращении местного населения».
– На это есть экономические причины – слом традиционной эконо-
мики лесного региона, следствием чего стал отток людей в города. 
Мы можем предпринять усилия, чтобы сократить темпы убыли насе-
ления и сохранить то, что есть сейчас, – считает ректор Пермского 
университета Игорь Германов.
В Стратегии развития туризма до 2035 года учёные Пермского уни-
верситета называют преимуществами округа аутентичное наследие, 
сохранность традиций и архаичных представлений и обрядов, что 
потенциально даёт возможность привлекать туристов. Сегодня раз-
вивать это туристическое направление системно не позволяют раз-
личные факторы, и главный из них – отсутствие человеческого капи-
тала. Участники сессии высказали несколько предложений по совер-
шенствованию системы дополнительного профобразования (ДПО) 
и подготовке школьников к поступлению в вузы. Предполагается ис-
пользовать опыт Пермского университета по дистанционному обуче-
нию и взаимодействию со школами Перми в сетевом формате.
Руководитель стратегического проекта, декан географического фа-
культета ПГНИУ Андрей Зайцев полагает, что в перспективе изменить 
ситуацию на рынке труда позволит региональная программа разви-
тия ДПО.
Придать импульс экономике территории при помощи налоговых 
льгот существующему и новому бизнесу позволит создание особой 
экономической зоны, с таким предложением выступила декан эконо-
мического факультета ПГНИУ Татьяна Миролюбова.
Ещё одним обременением уникальной северной территории экспер-
ты назвали накопленный экологический ущерб. Изменить ситуацию 
позволит создание очистных сооружений на малых реках, совре-
менные производства по переработке отходов лесозаготовительных 
производств и новые технологии по восстановлению лесного ресур-
са, а для мониторинга лесного фонда могут быть использованы ГИС-
системы ПГНИУ.

РЕДАКЦИЯ «ПН»  
БУДЕТ СЛЕДИТЬ  
ЗА РАЗВИТИЕМ СОБЫТИЙ

участвовавшие в достав-
ке, утверждают, что она 
достигает 19 метров. По 
словам крановщика, вес 
ёлки составляет около 
двух тонн, а, возможно, и 
больше.
Отбором пушистой кра-
савицы занимались спе-
циалисты Комбината бла-
гоустройства. Работники 
начали подыскивать под-

ходящее дерево ещё в 
сентябре. Доставка и со-
провождение ёлки до ме-
ста назначения были ор-
ганизованы специалиста-
ми учреждения «Кудым-
карские муниципальные 
автодороги».
Специалисты Кудымкар-
ских электросетей зай-
мутся украшением ели в 
ближайшее время.

И сам песок бесплатно брали, и 
транспортных расходов не было, 

деньги в кармане предпринимате-
ля остались. Администрация же это 
видела, но никто ничего не пред-
принял. Пусть бы и так, но раз день-
ги остались – можно было оградить 
площадку на эту сумму. Забора нет, 
коровы ходят и, извините, лепёшки 
оставляют, дети играть не могут
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Алексей Тетюев. Виктор Матвеев. Максим Бразгин.
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В Коми округе 
выбирают глав

 # Политика. В Коми-Пермяцком округе 
выбирают глав округов – бывших районов. 
Делают это теперь депутаты. Каков расклад –  
в материале Яны Яновской
Прямые выборы в Пермском крае были отменены 
в 2015 году – так решили депутаты краевого Заксо-
брания, приняв поправки в закон о местном само-
управлении. Последними всенародно избранными 
главами в Коми-Пермяцком округе были Иван Ме-
хоношин (Кудымкар), Михаил Евсин (Юсьва), Татья-
на Моисеева (Юрла), Алексей Пыстогов (Кочёво), 
Евгений Анфалов (Коса), Владимир Исаев (Гайны). 
В октябре 2023 года руководители фракций ЛДПР, 
«Справедливая Россия – Патриоты – За правду», 
КПРФ и «Новые люди» внесли в Законодательное 

КСТАТИ. ГДЕ ВСЁ ЕЩЁ ПРЯМО. В РОССИИ, ПО СООБЩЕНИЯМ СМИ, ОСТАЛОСЬ ЧЕТЫРЕ ГОРОДА, ГДЕ МЭРОВ ЕЩЁ 
ВЫБИРАЮТ НАПРЯМУЮ, САМИ ЖИТЕЛИ ЭТИХ ГОРОДОВ – АБАКАН (ХАКАСИЯ), АНАДЫРЬ (ЧУКОТКА), ХАБАРОВСК, ЯКУТСК. 
СКОРО ИХ, ВЕРОЯТНО, ОСТАНЕТСЯ ТРИ – ВОПРОС ОТМЕНЫ ПРЯМЫХ ВЫБОРОВ МЭРА ЯКУТСКА УЖЕ ИНИЦИИРОВАЛИ, ЕГО РАС-
СМОТРЯТ В КОНЦЕ ФЕВРАЛЯ.

Кто главный
Кудымкар. 
Наталья Сикорская

Глава Кудым-
карского му-
ниципального 
округа Ната-
лья Алексан-
дровна Си-
корская (до 
января 2025 
года – Сто-

янова), 51 год. Избрана главой го-
рода Кудымкара 4 марта 2020 года. 
Провести выборы главы в Кудым-
каре в 2020 году с первого раза не 
получилось: местные депутаты ка-
тегорически отказывались поддер-
жать предложенную краевой адми-
нистрацией кандидатуру директо-
ра Медучилища Леонида Ковалёва 
и срывали выборы. Претендовал на 
пост и действующий глава Иван Ме-
хоношин. В итоге конкурсная комис-
сия с третьего раза утвердила две 
кандидатуры: заместителей главы 
Наталью Стоянову и Евгения Гусель-
никова. 14 депутатов поддержали 
Стоянову, Гусельников получил один 
голос. После объединения города 
и района в один муниципалитет 16 
ноября 2022 года Наталья Стояно-
ва вновь была избрана главой. Срок 
полномочий – 5 лет. По имеющей-
ся в редакции информации, Наталья 
Сикорская вновь планирует участво-
вать в выборах главы в 2027 году. В 
крае её поддерживают, высоко оце-
нивая её работу.

Юсьва. 
Николай Никулин 

Глава Юсь-
винского му-
ниципального 
округа Нико-
лай Георгие-
вич Никулин, 
44 года. На 
должность 
главы выбран 

23 декабря 2022 года. Срок его пол-
номочий – 5 лет. Выборы были на-
значены досрочно в связи с уходом 
в отставку Михаила Евсина, который 
занимал пост главы с 2010 года. В по-
следние годы его работы у Михаила 
Евсина пошли разногласия с депута-
тами, которые оценивали его работу 
неудовлетворительно и единоглас-
но поддержали его заявление об от-
ставке. Кандидатура Никулина еди-
ногласно была поддержана депутата-
ми местной Думы. На эту должность 
также претендовала председатель 
комитета экономического развития 
администрации округа Наталья Шид-
ловская.

Юрла. 
Татьяна Моисеева

Глава Юрлин-
ского муни-
ципального 
округа Татья-
на Михайлов-
на Моисеева, 
59 лет. Зани-
мает пост с 8 
апреля 2011 

года – выиграла выборы, сменив 
ушедшего Александра Мелехина, 
который больше не мог выдвинуть 
свою кандидатуру в соответствии с 
законом – в то время действующий 
глава не мог занимать пост более 
двух сроков подряд. 24 января 2025 
года депутаты Земского собрания 
единогласно вновь избрали Татьяну 
Моисееву главой. За неё проголосо-
вали 11 присутствующих на заседа-
нии депутатов. Вторым претенден-
том на должность была её замести-
тель по социальному и экономиче-
скому развитию Наталья Мелехина. 
За Наталью Мелехину никто из де-
путатов не проголосовал.

Кочёво. 
Александр Юркин

Глава Кочёв-
ского муни-
ципального 
округа Алек-
сандр Нико-
лаевич Юр-
кин, 57 лет. 
Занимает 
пост с 7 апре-

ля 2016 года. На рассмотрение Зем-
ского собрания тогда были выне-
сены кандидатуры: действующий 
глава Алексей Пыстогов и спикер 
Александр Юркин. Девять из 15 де-
путатов поддержали Юркина, пя-
теро отдали свои голоса действу-
ющему главе. 23 января 2025 года 
Александр Юркин избран главой в 
третий раз – за него единогласно 
проголосовали присутствующие на 
заседании 9 депутатов. Вторую кан-
дидатуру – заместителя главы Ека-
терину Вавилину – никто из депу-
татов не поддержал.

Коса. 
Глава не выбран

Сегодня в Косинском муниципали-
тете главы нет – обязанности ис-
полняет Светлана Захарченко после 
того, как 19 июля 2024 года депутаты 
поддержали отставку действующе-
го главы Эдуарда Засухина. Выбрать 
главу депутаты должны были в де-
кабре прошлого года, но конкурс 
не состоялся, поскольку документы 
представил лишь один кандидат – 
депутат и предприниматель Алек-
сандр Мартынов. По нашим данным, 
работа в должности и. о. Светланы 
Захарченко устраивает краевую ад-
министрацию, но в связи с разно-
гласиями с местными депутатами на 
конкурс она не заявилась. Повтор-
ный конкурс должен состояться в 
марте 2025 года – до 4 марта идёт 
приём документов на рассмотрение 
конкурсной комиссии. Желающих 
пока нет. По имеющейся в редакции 
информации, фаворит предстоящих 
выборов – ветеран МВД Руслан 
Аблемитов, который был замести-
телем начальника Кочёвского ОВД. 
Его кандидатуру одобряет и краевая 
власть, и местные депутаты лояльны 
по отношению к нему.  

Гайны. 
Елизавета Шалгинских

Глава Гайн-
ского муни-
ципалите-
та Елизавета 
Геннадьевна 
Шалгинских, 
51 год. За-
нимает пост 
с 4 февраля 

2020 года, сменив на посту Влади-
мира Исаева. Конкурсная комиссия 
на рассмотрение Думы представила 
тогда две кандидатуры: начальника 
управления образования Елизаве-
ту Шалгинских и начальника 14-го 
отряда федеральной противопо-
жарной службы Рустама Меметова. 
Действующий глава Владимир Иса-
ев не участвовал. Девять из 14 де-
путатов проголосовали за Елизаве-
ту Шалгинских, пятеро за Руслана 
Меметова. На предстоящих 4 фев-
раля выборах, по всей видимости, 
депутаты вновь одобрят кандидату-
ру Елизаветы Шалгинских – её под-
держивает и краевая власть. Вто-
рая кандидатура – помощник главы 
округа по общественной безопас-
ности Вячеслав Лодягин.
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 # ПРОЦЕСС. В Кудымкаре 
суд рассмотрит дело 
об убийстве 27-летней 
давности

 # ТРАГЕДИЯ. В ДТП на трассе 
Кудымкар-Пермь погибли 
две женщины

В начале февраля перед Кудамкарским городским судом предстанет 
46-летний Дмитрий Бузанов. Ему предъявлено обвинение в убийстве 
предпринимателя Виктора Отинова, которое произошло 20 июня 
1997 года. 
Как рассказывает наш источник, Виктор Отинов занимался рознич-
ной торговлей – держал магазин в микрорайоне Восточный. Человек 
был «нормальный», «дорогу никому не переходил», «плохого не де-
лал», «любитель выпить». 
– Они же там в машине выпивали, – рассказывает наш источник на 
условиях анонимности. – В те года ещё можно было пьяным за руль, 
не лишали никого. Кто знает, что там у них произошло?
Убийство случилось в ночь с 19 на 20 июня в машине «ВАЗ-21099», 
принадлежавшей убитому. Как следует из заметки, опубликованной 
в газете «Парма-Новости» 25 июня 1997 года, «…водитель и пассажир 
чего-то не поделили. В итоге один из спорщиков вынул нож и пере-
резал горло оппоненту, а затем воткнул оружие в грудь с такой си-
лой, что в руках убийцы осталась лишь рукоятка ножа. Желая скрыть 
содеянное, преступник попытался вывезти тело за город, но не спра-
вился с управлением и врезался в придорожный сарайчик. Всё это 
время в салоне «девятки» находилась и малолетняя дочь Виктора, 
мирно спавшая на заднем сиденье. Страшно предположить, что мог-
ло случиться с ребёнком. По словам сотрудников милиции, преступ-
ник им известен и его поимка – дело времени».
Подозреваемого в убийстве Дмитрия Бузанова объявили в феде-
ральный розыск. Срок давности привлечения к уголовной ответ-
ственности в данном случае был приостановлен в связи с розыском 
подозреваемого. 
В прошлом году в Тюмени был задержан нигде не работающий и не 
имеющий паспорта мужчина. По дактилоскопическим данным уда-
лось установить его личность – Дмитрий Бузанов. Ему предъявлено 
обвинение в убийстве по части 1 статьи 105 Уголовного кодекса РФ. 
Сейчас он ждёт суда в СИЗО-4 г. Кудымкара. 
Уголовное дело поступило в Кудымкарский городской суд 17 января, 
сообщает пресс-служба суда. 23 января горсуд продлил обвиняемо-
му срок содержания под стражей до 17 апреля и назначил рассмотре-
ние уголовного дела на 4 февраля с 14 часов 30 минут.

24 января неподалёку от деревни Антонята Карагайского округа прои-
зошло ДТП, в результате которого погибли две женщины.
Смертельное ДТП произошло около 16:00 на автодороге Кострома – 
Шарья – Киров – Пермь, недалеко от подъезда к Кудымкару. По пред-
варительным данным полиции, 45-летний водитель легкового автомо-
биля «Лада Ларгус» на 39-м километре трассы допустил столкновение 
с большегрузом «Ситрак», которым управлял 26-летний молодой че-
ловек. В момент аварии грузовик начал манёвр по развороту.
По словам очевидцев из Кудымкара, снегоуборочная машина чистила 
дорогу, стала разворачиваться и задела левое колесо «Ларгуса». Оче-
видец ДТП считает, что в произошедшем виноват водитель «КамАЗа». 
Он стал выполнять разворот и не посмотрел в заднее зеркало, чтобы 
убедиться, что никого нет.
– Двери сразу заклинило, было вообще месиво, машина всмятку, вос-
становлению не подлежит, – рассказывает очевидец анонимно. – 
Когда я подъехал, водитель «Ларгуса» уже был на улице. Он был в та-
ком шоке, эмоционально очень подавлен. Куда-то отошёл, держался 
за голову. Сзади, где женщины сидели, они уже не шевелились. Было 
понятно, что они трупы. Другие машины остановились, пытались две-
ри открыть. Когда двери открыли, женщины уже были мёртвые, а в се-
редине живая. Она кричала, что её ноги задавило.
В результате столкновения на месте происшествия погибли две пасса-
жирки легкового автомобиля. Водитель и ещё трое пассажиров, среди 
которых был один несовершеннолетний, получили травмы различной 
степени тяжести и были госпитализированы. Полицейские проводят 
проверку. 

собрание Пермского края законопроект о возвра-
щении прямых выборов глав муниципалитетов 
региона. 
Однако он даже не был рассмотрен, поскольку ли-
дер фракции «Новые люди» Денис Шитов отозвал 
подпись под законопроектом: в соответствии с реги-
ональным законом «О порядке рассмотрения, при-
нятия и обнародования законов Пермского края», 
в случае отзыва подписи одного из соавторов за-
конопроекта документ возвращается субъекту за-
конодательной инициативы.
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Мало того, 
что выпол-

нить все условия 
– это затратное 
дело, но это и не 
всегда возможно

Предприниматели в суде просят 
отменить указ губернатора, ко-
торый предписывает обносить 
ограждениями киоски и пави-
льоны, если они не стационар-
ные и находятся на расстоянии 
менее 15 метров от мест массо-
вого пребывания людей. Если 
указ реализовать, за заборами 
окажутся многие популярные 
в Кудымкаре торговые точки – 
от булочной на Лихачёва около 
площади до павильонов с ово-
щами и фруктами. 

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ. 25 дека-
бря губернатор подписал указ 
о реализации антитеррористи-
ческих мер и усилении охраны 
безопасности и общественно-
го порядка. В указе прописаны 
условия, при выполнении кото-
рых нестационарные торговые 
объекты – киоски, павильоны 
– могут заниматься розничной 
торговлей. Если такой объект 
находится на расстоянии ме-
нее 15 метров от мест массово-
го пребывания людей, он дол-
жен быть огорожен, оборудо-
ван металлодетектором на вхо-
де, иметь непрерывное виде-
онаблюдение, обеспечиваться 
охраной с помощью тревожной 
кнопки или охранника. В Ку-
дымкаре таких торговых объ-
ектов 37, в том числе фудтре-
ки ресторана «Национальнöй», 
павильоны «Овощи-фрукты», 
«Булочная» и павильон «Мир 
рыболова» возле бывшего об-
щежития лесного техникума, 
магазин «Еда» в Филичах, та-

В Юрлинском муниципальном округе 
идёт ремонт моста через реку Сулай на 
автомобильной дороге Юрла – Дубров-
ка, сообщают региональные власти. 
По информации краевого Минтранса, 
этот мост соединяет сразу несколько на-
селённых пунктов, в том числе деревни 
Васькова, Дубровку и Зарубина, обеспе-
чивая их круглогодичную транспортную 
доступность. По мосту проходит марш-
рут общественного транспорта «Юрла – 
Дубровка», а также школьный маршрут, 
связывающий образовательные учреж-
дения округа с населёнными пунктами. 
Кроме того, сооружение – важный эле-
мент дорожной инфраструктуры, соеди-
няющий региональную трассу «Кудымкар 
– Гайны» с отдалёнными территориями.
В рамках ремонта будет выполнен пол-
ный комплекс работ по восстановлению 
моста. Это демонтаж и замена металли-
ческих пролётных балок, восстановление 
подпорных стенок и укрепительных соо-
ружений, замена мостового полотна, ко-
лесоотбойников и перил, а также полная 
очистка и покраска металлических кон-
струкций. 
Для автомобилистов на время ремонта 
организован временный объезд, уста-
новлены новые дорожные знаки, выпол-
нено восстановление проезжей части на 
съездах с моста для удобства водителей 
и пешеходов.
Ремонтные работы планируется закон-
чить до конца этого года. Обновлённый 
мост обеспечит безопасную круглогодич-
ную связь между населёнными пунктами, 
а также повысит надёжность транспорт-
ной инфраструктуры округа. Работы про-
водятся в рамках федерального проекта 
«Региональная и местная дорожная сеть» 
национального проекта «Инфраструкту-
ра для жизни».
Власти напоминают, что в 2024 году в 
Коми-Пермяцком округе были отремон-
тированы и сданы в эксплуатацию сле-
дующие мостовые переходы: через реку 
Олыч в Кудымкаре; через реку Бадьюш-
ка в Юрлинском округе и реку Лолог в 
Гайнском округе на автомобильной до-
роге «Кудымкар – Гайны»; через реку 
Купроска на автомобильной дороге «Га-
бово – Купрос» – участок «Евсино – Ку-
прос» и посёлок Майкор в Юсьвинском 
округе.

Как мы писали ранее, в Кудымкарском 
суде рассматривается дело об убийстве 
27-летней давности: Дмитрий Бузанов 
обвиняется в убийстве предпринимате-
ля Виктора Отинова по прозвищу Кум. 
Очередное заседание должно было со-
стояться 27 февраля, но производство по 
уголовному делу было приостановлено в 
связи с поступлением в суд ходатайства 
начальника пункта отбора на военную 
службу по контракту города Перми об от-
правке подсудимого на СВО. 
Желание пойти на СВО Бузанов высказы-
вал ещё летом прошлого года, когда да-
вал показания по делу следователю, но 
на тот момент у него не было удостове-
ряющих личность документов. После по-
лучения паспорта он ушёл на СВО. После 
поступления в суд сведений о подсуди-
мом, производство по делу будет возоб-
новлено и принято процессуальное ре-
шение. В случае его гибели дело будет 
прекращено.

бачный киоск рядом с мага-
зином «Карри», киоск «Роспе-
чать» у верхнего рынка, цве-
точный киоск на нижнем рын-
ке. Примечательно, что вро-
де ничем не отличающиеся 
внешне, выстроившиеся сте-
ной у верхнего рынка павильо-
ны «Хайп», «Элис», «Каприз», 
«Поплавок» и ларёк «Восточ-
ный базар» около администра-
ции города – стационарные и 
под указ не подпадают. 
В отделе торговли админи-
страции города объясняют, что 
в прошлом году все торговые 
объекты делали паспорта, на 
основании которых им присваи-
валась категория. И если в своё 
время собственник успел и за-
регистрировал свою торговую 
точку в Росреестре как капи-
тальное строение, имеется фун-
дамент, то это уже относится к 
категории стационарных торго-
вых объектов.

БИЗНЕС. С вышедшим указом 
не согласны предприниматели. 
В недоумении и сами чиновни-
ки. Мало того, что выполнить все 
условия – это затратное дело, но 
это и не всегда возможно. Пред-
приниматели согласны, что ви-
деонаблюдение и тревожная 
кнопка нужны. Но вот установ-
ку ограждения называют абсур-
дом и полным бредом.
Предприниматель и депутат 
краевого Заксобрания Алексей 
Петров говорит, что под указ 
попадают два фудтрека пред-
приятия – жёлтый в городском 

«...Будет не город,  
а тюрьма в заборах»

парке Кривощёкова и чёрный в 
конце аллеи Кудым-Оша.
– Это не желание губернатора, 
он обязан был так сделать, по-
скольку вышел федеральный 
закон об антитеррористических 
мерах, и он должен был его про-
дублировать, – объясняет Алек-
сей Петров. – Если у нас на пло-
щади расстояние выдержано, 
и в случае чего мы можем на 
пару метров фудтрак в сторо-
ну сдвинуть, то в парке нет. Мы 
этот фудтрак покупали специ-
ально для детей, чтоб с ребён-
ком мама, бабушка пришли по-
гулять – могли купить стакан 
сока, мороженое, чай попить. 
Цвет жёлтый выбрали специаль-
но для этого. А сейчас, если всё 
так и останется, мне проще его 
закрыть. Если мы вокруг каж-
дого киоска забор сделаем, это 
что будет? Это же лицо нашего 
города, будет не город, а тюрь-
ма в заборах. 
Предприниматель Евгения Ни-
логова, чей цветочный киоск на 
нижнем рынке также подпадает 
под указ, рассказывает, что вла-
дельцев киосков приглашали в 
администрацию, где рассказали 
о новых требованиях. Предпри-

Булочная 
и «Мир 
рыболо-
ва», что 
рядом с 
город-
ской пло-
щадью, 
по ново-
му указу 
должны 
быть об-
несены 
забора-
ми. ФОТО: 

ЯНА ЯНОВСКАЯ, 

«ПН»

 # Закон. По указу губернатора нестационарные павильоны 
и киоски теперь должны быть огорожены, обеспечены 
видеонаблюдением, охраной и металлодетекторами.  
В Кудымкаре таких торговых точек 37. Чем вызваны  
новые требования и как их восприняли предприниматели – 
в материале Яны Яновской

ниматели написали коллектив-
ное письмо на имя губернато-
ра и уполномоченного по пра-
вам предпринимателей в Перм-
ском крае. 
– Ответ нам дали, что пока этот 
вопрос решается в суде, – гово-
рит Евгения. – Я думаю, что дан-
ный закон был принят, в первую 
очередь, чтоб защитить людей 
в освобождённых Россией тер-
риториях, а получается, что все 
теперь в такой непонятной си-
туации. Такие вещи индивиду-
ально надо рассматривать. Мы 
вообще не имеем права что-то 
поставить, какое-то ограждение, 
поскольку рядом идёт граница с 
землями культурного наследия 
(имеется в виду дом Субботина-
Пермяка – прим. автора). Нам 
так и сказали, что мы на 10 сан-
тиметров не имеем права зайти. 

СУД. Первыми в краевой суд с 
требованием об отмене указа 
ввиду его незаконности обра-
тились пермские предпринима-
тели. Первое заседание состоя-
лось 25 февраля, рассмотрение 
дела было отложено.
– Думаю, что разберутся, и здра-
вый смысл возобладает, – гово-
рит Алексей Петров. – Какие-то 
условия дополнительно выдви-
нут – та же тревожная кнопка, 
видеонаблюдение – соглашусь 
с этим, это и так у всех практи-
чески уже есть. Но ставить за-
бор – это абсурд. 

 # Новости

 # Продолжаем

В Юрлинском районе 
ремонтируют мост

Обвиняемый 
в убийстве 
Дмитрий Бузанов 
ушёл на СВО


